

Réserve naturelle de l'Île-Beauregard

Des siècles avant l'arrivée des Européens, des groupes amérindiens, surtout des Algonquins, des Hurons et des Iroquois, séjournent sur l'île Beauregard. Située en aval de la convergence des rivières des Mille Îles, des Prairies et L'Assomption, elle s'avère une halte importante sur le fleuve Saint-Laurent.

En 1674, le gouverneur de Frontenac concède l'île Beauregard à André Jarret de Beauregard, lieutenant de la compagnie de Contrecoeur du régiment de Carignan-Salières. Voisines, l'île Beauregard, la Grande Île et l'île Ronde (maintenant rattachée à la précédente) composent un fief¹.

Lorsque le propriétaire décède en 1692, l'île revient à ses descendants. En 1736, les héritiers de François Jarret de Beauregard possèdent la moitié du fief, tandis que Joseph Tétreau dit Ducharme, époux d'Anne Jarret, détient l'autre. L'île, couverte de boisés et de prairies produisant du foin, ne compte à cette époque aucun bâtiment.

Lorsque le cadastre est établi en 1878, l'île Beauregard comprend huit lots et un seul bâtiment sur son extrémité nord-est, appartenant sans doute à Eustache et à Odilon Larose, qui occupaient alors ce secteur. En 1953, l'éleveur de renards Raymond Tremblay acquiert l'île, qui appartient depuis 1992 à l'organisme de bienfaisance Conservation de la nature Canada. Elle détient le statut de réserve naturelle en milieu privé depuis septembre 2002.

¹ Durant le Régime français, de 1534 à 1760, le territoire est découpé en fiefs — terres concédées par une autorité (roi, gouverneur, intendant) — et en seigneuries. Le propriétaire, considéré comme un seigneur, doit remplir certains devoirs, comme celui de faire acte de foi et hommage, déclaration par laquelle il reconnaît l'autorité du roi à qui il doit obéissance.

Sources :

- 1 Bibliothèque et Archives Canada, 1761_n0135047 — Plan rapproché exécuté par Murray, 1760. Les trois îles composant le fief des îles Beauregard sont aujourd'hui reliées.
- 2 Immophoto — L'île Beauregard est merveilleusement située sur le fleuve Saint-Laurent, en aval de la métropole de Montréal.

